
№ 9 / 2018 73

УГОЛОВНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ 
ПО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ БОСНИИ И ГЕРЦЕГОВИНЫ

Федоров Александр Вячеславович,

ведущий научный сотрудник отдела 
уголовного и уголовно-процессуального законодательства; 
судоустройства Института законодательства и сравнительного 
правоведения при Правительстве Российской Федерации,
заслуженный юрист Российской Федерации,
кандидат юридических наук, профессор 
1956af@mail.ru

Статья посвящена рассмотрению законодательства Боснии и Герцеговины об уголовной ответственности юридических лиц. В статье 
рассматривается система уголовного законодательства Боснии и Герцеговины, включающая наряду с другими актами четыре уголов-
ных кодекса: Уголовный кодекс Боснии и Герцеговины; Уголовный кодекс Федерации Боснии и Герцеговины; Уголовный кодекс Респуб-
лики Сербской и Уголовный кодекс Округа Брчко. Анализируются нормы уголовного законодательства Боснии и Герцеговины об уго-
ловной ответственности юридических лиц. Отмечается, что согласно этим нормам юридические лица признаются субъектом уголовной 
ответственности; раскрывается круг юридических лиц, привлечение которых к уголовной ответственности возможно; обращается вни-
мание, что юридические лица в Боснии и Герцеговине могут быть привлечены к уголовной ответственности за любые деяния, призна-
ваемые наказуемыми национальным уголовным законодательством. Рассматриваются основания и условия уголовной ответственности 
юридических лиц; модель уголовной ответственности юридических лиц; налагаемые на юридических лиц уголовные санкции и применя-
емые к ним меры безопасности. Обращается внимание, что в уголовных кодексах, действующих на территории Боснии и Герцеговины, 
проводится разграничение между мерами наказания, мерами безопасности, конфискацией преступных доходов и правовыми послед-
ствиями осуждения юридического лица.
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The article is dedicated to a review of the laws of Bosnia and Herzegovina on the criminal liability of legal entities. The article reviews the 
criminal law system of Bosnia and Herzegovina, which includes among other laws the four criminal codes: the Criminal Code of Bosnia and 
Herzegovina; the Criminal Code of the Federation of Bosnia and Herzegovina; the Criminal Code of the Republic of Srpska and the Criminal 
Code of the Brčko District. The author analyzes provisions of the criminal laws of Bosnia and Herzegovina on the criminal liability of legal entities. 
The author notes that pursuant to such provisions, legal entities are acknowledged as a criminal liability subject; gives a number of legal entities, 
which can be brought to criminal liability; underlines that legal entities in Bosnia and Herzegovina can be brought to criminal liability for any acts 
acknowledged as punishable by the national criminal laws. The publication reviews the grounds and conditions for the criminal liability of legal 
entities; the model of the criminal liability of legal entities; the criminal sanctions imposed on legal entities and the applied security measures.
It is noted that the criminal codes in effect in Bosnia and Herzegovina make a distinction between the punishment measures, security measures, 
seizure of proceeds of crime and legal consequences of conviction of a legal entity.
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